

Médias

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Domaine public**

Band (Jahr): **33 (1996)**

Heft 1244

PDF erstellt am: **29.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Témoignages pour l'histoire

RÉFÉRENCES

¹ *Le Secours suisse aux enfants dans le Sud de la France 1939-1945*, édité par Hélène Sylvie Perret, La Chaux-de-Fonds, 1995.

² *Le Parti politique*, François Lachenal, Editions des Trois Collines, Genève, Paris, IMEC, Editions 1995.

³ *Le Défi de la Neutralité-diplomatie et défense de la Suisse 1939-1945*, Georges-André Chevallaz, Editions de l'Aire, Vevey, 1995.

⁴ *La France allemande*, Pascal Ory, Folio Histoire, 1995.

(cfr) Beaucoup des témoins de l'époque de la 2^e Guerre mondiale ont disparu. Ceux qui restent fournissent encore maintenant des éléments à l'histoire de cette période, si difficile à comprendre par ceux qui ne l'ont pas vécue, et qui ont peine à imaginer les conditions de vie d'il y a plus de cinquante ans.

Hélène Sylvie Perret a mis à la disposition des lecteurs de langue française un dossier constitué en 1990 par Richard Gilg, ancien délégué de la Croix-Rouge Suisse - Secours aux Enfants à Toulouse, complément à des publications déjà existantes. Ce texte montre comme il était difficile de sauver des enfants tout en respectant les consignes officielles de neutralité et de non-intervention. La reproduction, en allemand, d'un échange de correspondance entre le médecin en chef de la Croix-rouge suisse et le ministre Stucki, représentant de la Suisse auprès du gouvernement français replié à Vichy, illustre bien la situation.¹

Une autre facette de la vie à la Légation de Suisse à Vichy se découvre à travers le livre de François Lachenal, auteur d'une thèse de doctorat bâloise de 1944 sur «Le Parti politique: sa fonction de droit public». Il est animateur des éditions des Trois Collines (celles de Lausanne) et co-fondateur, en 1940, de la revue *Traits*. Engagé en 1942 comme attaché de Légation à la Division des intérêts étrangers du Département politique fédéral, il occupait ses loisirs à des contacts qui auraient pu lui coûter cher. Ses souvenirs de cette période sont du plus haut intérêt. Le livre est complété par une histoire de la revue *Traits* (1940-1945) et une bibliographie des Editions des Trois Collines (1935-1965). On comprend mieux la vie intellectuelle romande avec ces données². Deux autres livres sont l'œuvre d'historiens. Dans un cas, cet historien est aussi un témoin, M. Georges-André Chevallaz.



comme le relève Umberto Eco, qui voit dans leur schématisme un lien avec la pensée réactionnaire. Ce qui est sûr: ces fables ont en commun le mode de vie urbain et ses «non-lieux à l'anonymat agressif» que sont les snacks, cafétérias, lieux de passage, d'attente, métro, bus - où nous sommes contraints à un côtoiement qui peut être perçu comme gênant. Le sociologue Erving Goffman s'est beaucoup interrogé sur les comportements à adopter dans les nouveaux espaces publics urbains. L'ascenseur est à cet égard un lieu particulièrement signifiant de cette modernité-là. ■

Personnellement je considère que cet ouvrage contribue à obliger toute personne de bonne foi à ne plus condamner certains acteurs sans connaître tous les éléments du dossier. Au surplus, en annexe du livre, on peut découvrir un texte jusqu'ici pratiquement inconnu: l'aperçu destiné au Conseiller fédéral Petitpierre sur les dangers auxquels la Suisse fut exposée au cours de la guerre, de 1939 à 1945. C'est Marcel Pilet-Golaz qui l'a rédigé en septembre 1945 à l'intention de son successeur.³

Dernier volume à signaler, celui de Pascal Ory sur les paroles françaises de la collaboration. On y trouve aussi des citations du frontiste genevois Georges Ultramaré qui fit du journalisme et de la radio à partir de 1940 à Paris et qui rentra en Suisse pour y être condamné.⁴ ■

MÉDIAS

Le nouveau quotidien *Luzern Heute*, qui veut briser le monopole de la *Neue Luzerner Zeitung*, est le premier quotidien lancé en Suisse alémanique, sans prédécesseurs, depuis le lancement de la *Neue Presse*, en novembre 1967 (il a disparu en février 1969 déjà). Seul lancement réussi: *Blick*, en 1959. Nos vœux pour un destin heureux, de même qu'au quotidien de Zoug, qui devrait paraître en avril prochain.

La *Basler Zeitung* vend des cartes «à puce» permettant d'acquérir le quotidien aux distributeurs automatiques. Pour le prix de quarante numéros, les acheteurs en obtiennent cinquante.

Par souci d'économie, *Sabena* ne distribuera plus de quotidiens gratuits en classe économique des vols européens, sauf vers les pays, dont la Suisse, où des accords ont été passés avec les compagnies locales.

La Fédération patronale vaudoise lance son périodique *Patrons*, pour succéder au *Bulletin patronal* et au *Courrier*. Comme le *Bulletin patronal*, *Patrons* n'acceptera pas de publicité.

La télévision locale du Plateau central (Berne-Fribourg-Bienne-Soleure) diffuse le dimanche matin des matches de la *National Hockey League* des Etats-Unis.

Adresse électronique de la SSP/VPOD sur Internet: <http://www.vpod.ch/customers/vpod> et pour le courrier électronique: burger@particle.phys.ethz.ch.

Les titres d'un groupe St-gallois appartenant à la NZZ: *St-Galler Tagblatt*, *Ostschweizer Tagblatt*, *Appenzeller Tagblatt*, *Schweizerische Bodensee-Zeitung*.